

Notas biográficas

Patricia Aguirre. Dra. en Antropología por la Universidad de Buenos Aires. Después de 30 años en la gestión de políticas alimentarias en el Departamento de Nutrición del Ministerio de Salud, hoy se desempeña como investigadora y docente del Instituto de Salud Colectiva de la Universidad Nacional de Lanús. Ha sido Representante Argentina ante FAO y MERCOSUR. Consultora de OMS y UNICEF. Es docente en 3 posgrados. Publicó 40 artículos en revistas de la especialidad, 13 libros en colaboración y 3 propios.

David Conde Caballero. Doctor en Antropología. Máster en Antropología de la Salud y Cooperación al Desarrollo. En la actualidad Profesor de la Universidad de Extremadura. Es autor de la única Tesis Doctoral que ha abordado el hambre en la posguerra española desde un enfoque culturalista. Por ese Trabajo fue galardonado con el prestigioso Premio de Investigación Arturo Barea 2019. Siempre relacionado con la Antropología de la alimentación, ha publicado un buen número de artículos y capítulos de libros, así como ha participado en múltiples congresos y reuniones científicas. Miembro del Grupo de Estudios en Sociedad, Cultura y Salud (GISCSA) y de la International Commission of Anthropology of Food (ICAF), recientemente ha obtenido el primer premio de la Asociación Portuguesa de Antropología (APA) por sus trabajos en Antropología aplicada.

Flavia Demonte. Dra. en Ciencias Sociales (UBA, 2015), Máster en Políticas Sociales (UBA, 2009) y Licenciada en Ciencias de la Comunicación (UBA, 2003). Actualmente es Investigadora Adjunta del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con lugar de trabajo en el Instituto de Altos Estudios Sociales de la Universidad Nacional de San Martín (IDAES/UNSAM), donde también es profesora en las Licenciaturas de Sociología y Antropología. Es, además, profesora de la licenciatura de Comunicación Social de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la Universidad Nacional de La Plata (FPyCS/UNLP). Colaboradora con la Universidad Rovira i Virgili en diversas investigaciones I+D. Sus líneas de investigación se centran en temas de alimentación, salud, políticas públicas y medios de comunicación, cuyos resultados han sido divulgados en congresos y publicaciones a nivel nacional e internacional.

Maria Clara de Moraes Prata Gaspar. Doctora en Sociología (Universidad de Toulouse Jean-Jaurès, Francia) y en Alimentación y Nutrición (Universitat de Barcelona, España). Tiene una Maestría en Ciencias Sociales Aplicadas a la Alimentación (Universidad de Toulouse Jean-Jaurès) y es licenciada en Nutrición Humana y Dietética por el Centro Universitário São Camilo (Brasil). Actualmente es profesora asociada del Departamento de Antropología Social de la Universitat de Barcelona, miembro del Observatorio de la Alimentación (Odel) desde 2012 y del Institut de Recerca en Nutrició i Seguretat Alimentària (INSA) desde 2018. Su investigación se centra en las representaciones sociales del cuerpo, el proceso de medicalización de la alimentación y las relaciones entre normas dietéticas y socioculturales.

Diego Diaz Córdova. Dr. en Antropología por la Universidad de Buenos Aires. Es investigador y docente en la Universidad Nacional de Lanús, la Universidad de Buenos Aires y la Universidad del Museo Social Argentino. Autor de artículos y libros sobre antropología alimentaria, metodologías cuantitativas, cualitativas y heterodoxas. Es miembro del grupo Antropocaos y de la Society for Applied Anthropology

Paula Durán Monfort. Doctora por la Universitat Rovira i Virgili, Licenciada en Antropología social y cultural por la Universitat de Barcelona y Diplomada en Trabajo Social por la Universidad de Zaragoza. Es profesora en la Escuela de Trabajo Social de la Universitat de Barcelona. Investigadora asociada del Centre de Recherche de Montréal sur les inégalités sociales et les discriminations, y miembro de la International Commission on the Anthropology of Food. Ha trabajado en diferentes líneas de investigación, como es la alimentación en contextos vulnerables; las desigualdades epistemológicas, las metodologías participativas y el reconocimiento de los saberes ciudadanos, sobre todo en relación a las migraciones. Ha realizado diferentes publicaciones, a nivel nacional e internacional, sobre estas temáticas.

Manfred Egbe es doctor en Antropología por la Universitat Rovira i Virgili (2016). Obtuvo su Máster en Salud Pública, Antropología Médica y Salud Internacional y Antropología en Lituania, España y Camerún respectivamente. Anteriormente había obtenido su grado en Sociología y Antropología en Camerún. Su investigación actual se basa en su investigación doctoral que examinó los efectos de la crisis económica de 2008 en Europa –particularmente en España– sobre la seguridad alimentaria de los inmigrantes del África subsahariana. Como investigador postdoctoral

en la Mount Saint Vincent University, se dedica a la investigación-acción participativa relacionada con la seguridad alimentaria cultural para los recién llegados a Nueva Escocia en afiliación con el Food Action Research Centre.

Leire Escajedo. Doctora en Derecho y en Ciencias Biológicas, y profesora Titular de Derecho Constitucional en el Departamento de Derecho Público y Ciencias Histórico-Jurídicas de la UPV/EHU. Investigadora principal del grupo URBAN ELIKA y miembro del Grupo de Investigación Gobernanza Multinivel, está especializada entre otras cosas en la Gobernanza de los sistemas alimentarios. <https://orcid.org/0000-0002-5776-3055>

Miguel Ángel García Arias. Desde el año 2000 ha trabajado en proyectos de cooperación internacional para el desarrollo y ayuda humanitaria en Laos, Guinea Conakry, Bolivia, Paraguay, Guatemala, Honduras y Nicaragua. Desde 2014 ejerce como director de Acción contra el Hambre en Centroamérica. En la actualidad completa un doctorado en desarrollo rural por la Universidad de Almería, tras concluir un máster en desarrollo rural territorial en la Universidad de Córdoba, y las titulaciones de ingeniero agrónomo (Universidad de Almería) y licenciatura en Ciencias del Mar (Universidad de Cádiz).

Montserrat García Oliva. Dra. en Antropología Social y Cultural (URV, 1995), Máster en Gerontología Social (UAM, 1992) y Postgraduada en Violencia Familiar (URL, 2006). Directora del Grado en Educación Social, directora del Máster Universitario en Gerontología y Promoción de la Autonomía Personal y directora del Programa Universitario para Mayores (PUGG) de la Facultad Pere Tarrés (URL). Miembro del Grupo de Grupo de Investigación en Innovación y Análisis Social (GIAS, URL). Colaboradora con la Universidad Rovira i Virgili en diversas investigaciones I+D. Ha sido Coordinadora de la Unidad de Investigación de la Facultad de Educación y Humanidades de la Universidad Técnica de Ambato (UTA, Ecuador) de febrero 2013 a agosto de 2015. Sus líneas de investigación se centran en temas de envejecimiento, género, alimentación y modelos de gestión en ONL. Ha realizado estancias y docencia en universidades de México, Alemania, Ecuador, Portugal y Chile.

Mabel Gracia Arnaiz. Catedrática de Antropología Social en la Universitat Rovira i Virgili. Su línea de investigación se centra en el estudio de las relaciones entre alimentación, género y salud, habiendo hecho trabajo de campo en España y México. Ha coordinado numerosas investigaciones de carácter estatal e internacional financiadas por el Plan Nacional I+D, Comisión Europea y AECID. Ha sido investigadora visitante en CETIA (París), CIESAS (Ciudad de México), Université de Toulouse Jean Jaurès, UERJ (Rio de Janeiro), Durham University (UK), USP (Ribeirão Preto) y SOAS Food Studies Center (Londres). Entre sus libros destacan *Alimentación y Cultura* (2005, Ariel), *No Comerás* (Icaria, 2007), *Somos lo que comemos* (Ariel, 2008), *Alimentação, Sociedade e Cultura* (2011, Focruz), *Mujeres (in)visibles* (URV Publicacions, 2013), *Comemos lo que somos* (Icaria, 2015).

María Eugenia Ibáñez-Zamacona. Doctora en Ciencias Biológicas por la Universidad del País Vasco (UPV/EHU). Ha trabajado como investigadora tanto en el Departamento de Genética, Antropología Física y Fisiología Animal, como en el de Derecho Público y Ciencias Histórico-Jurídicas de la UPV/EHU. Es miembro de la sociedad española de Antropología Física y Pertenece al grupo UrbanElika, donde ha participado en diversos proyectos en relación a la promoción de la autonomía alimentaria y la salud nutricional en la intervención social. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1942-428X>

Marta Llobet-Estany. Doctora en Sociología por la Universitat de Barcelona, Licenciada en Ciencias Políticas y Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona y Diplomada en Trabajo Social por la Universitat de Barcelona. Es profesora en la Escuela de Trabajo Social de la Universitat de Barcelona. Es investigadora asociada al Centre de recherche de Montréal sur les inégalités sociales et les discriminations. Sus intereses de investigación se centran en el estudio de grupos vulnerables y en situación de exclusión social y sobre la relación entre las políticas y las prácticas en la reducción de las desigualdades sociales a través de la innovación, el empoderamiento y la creatividad social. Igualmente desarrolla una investigación comparativa a nivel internacional sobre la situación de inseguridad alimentaria en Barcelona. Sus últimas publicaciones han abordado la transformación del Estado social y las prácticas de organización comunitaria, la alimentación y precarización social y el derecho a la vivienda para las poblaciones más vulnerables.

Esther M. Rebato Ochoa. Doctora en Ciencias Biológicas y Catedrática de Antropología Física en el Departamento de Genética, Antropología Física y Fisiología Animal de la Facultad de Ciencia y Tecnología de la UPV/EHU (Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea). Ha sido Tesorera general (2000-2012), Presidenta (2012-2014) y Tesorera Adjunta (2014-2020) de la Sociedad Europea de Antropología (European Anthropological Association, EAAA) y Secretaria General (2007-2011) y Presidenta (2011-2019) de la Sociedad Española de Antropología Física (SEAF). Actualmente es Editora de la Revista de dicha Sociedad (REAF). Es especialista en el estudio de la variabilidad de fenotipos complejos con interés epidemiológico a lo largo del ciclo vital (p.ej. obesidad, composición corporal) y en antropología de la alimentación. ORCID: <http://orcid.org/0000-0003-1221-8501>

Claudia Rocío Magaña González. Investigadora en la Escuela de Trabajo Social de la Universitat de Barcelona. Profesora-Investigador en el Centro Universitario del Sur de la Universidad de Guadalajara, México. Sus líneas de investigación se centran en la alimentación en contextos vulnerables y las luchas por la soberanía alimentaria y etnicidades en el contexto global desde una perspectiva de las Epistemologías del Sur. También ha trabajado la línea de: Procesos políticos, étnicos e identitarios en comunidades indígenas y poblaciones rurales y alimentación. Entre sus publicaciones más recientes se encuentra el libro *Hacia una reflexión decolonial de la alimentación en el occidente de México*, coordinado con su colega Yanga Villagómez Velázquez. Y el capítulo de libro “Reflexiones antropológicas sobre la alimentación y Nutrición en el siglo XX”, escrito en colaboración con Patricia Josefina López Uriarte. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y cuenta con Reconocimiento de Perfil Deseable PRODEP de la Secretaría de Educación Pública en México.

Lorenzo Mariano Juárez. Profesor Titular. Facultad de Enfermería y Terapia Ocupacional. Universidad de Extremadura. Subdirector de Relaciones con América Latina de la Comisión Internacional de Antropología de la Alimentación y la Nutrición (ICAF). Ha sido subdirector de la Oficina de Cooperación al Desarrollo y Voluntariado de la Uex durante los dos últimos años. Es autor de más de 90 publicaciones entre artículos científicos, libros y capítulos de libros. Premio Extraordinario de Doctorado, fue el ganador de la segunda edición del Premio a la mejor Tesis Doctoral del Grupo de Universidades G9. Ha sido profesor visitante en la Universidad San Carlos de Guatemala y profesor visitante en el Centro de Estudios de Derechos Humanos y Paz, CUNY, Nueva York. Es miembro del grupo de investigación “Etnología Americana”, el Grupo de Estudios en Sociedad, Cultura y Salud (GISCSA) y forma parte del “Observatorio de la Alimentación en México”. Realiza investigaciones en el campo de la Alimentación, la Medicina Narrativa o la Salud Intercultural.

Araceli Muñoz Garcia. Doctora en Antropología Social por la Universitat Rovira i Virgili y licenciada en Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona y en Geografía e Historia por la Universitat de Barcelona. Es investigadora del Observatorio de la Alimentación (ODELA) de la Universitat de Barcelona y miembro del Medical Anthropology Research Center de la Universitat Rovira i Virgili. Es profesora en la Escuela de Trabajo Social de la Universitat de Barcelona. Ha trabajado principalmente en tres líneas de investigación: alimentación y contextos vulnerables; salud, riesgo y alimentación; y salud e infancia. Cuenta con numerosas publicaciones en revistas nacionales e internacionales sobre las temáticas desarrolladas en la investigación.

Felicia Newell tiene una licenciatura y un máster en Nutrición Humana Aplicada por la Mount Saint Vincent University (MSVU), y es dietista registrada. Entre otras funciones, ha trabajado como investigadora asociada en la Food Action Research Centre (FoodARC). Ha trabajado también en otros centros de investigación y como instructora de cursos en MSVU. Ha trabajado en los últimos años en la práctica privada, asesorando a clientes de una variedad de poblaciones en persona y virtualmente. Ha contribuido a con artículos en nutrición y otros escritos a varias empresas y organizaciones. Felicia ha sido entrevistada por varios medios de comunicación, especialmente como experta en el “Absolute Canadian Documentary, Plantify: Changing Rural Newfoundland’s Diet One Veggie at a time”.

Chloe Pineau es estudiante y becaria dietética en el programa de Nutrición Humana Aplicada (licenciatura) en la Mount Saint Vincent University. Antes de empezar sus estudios en la Mount Saint Vincent University, Chloe completó una licenciatura en Inglés y Sociología en la Saint Mary’s University, lo que la llevó a interesarse en la intersección de las ciencias sociales y el campo dietética. Fuera de sus estudios, trabajó anteriormente como asistente de investigación en el Food Action Research Centre (FoodARC) en la Mount Saint Vincent University.

Sarah Shaw tiene una licenciatura en Nutrición Humana por la St. Francis Xavier University, un máster en Nutrición Humana Aplicada por la Mount Saint Vincent University, y es también una dietista registrada. Actualmente, Sarah trabaja en el sector de la salud en Nueva Escocia, Canadá, donde proporciona su experiencia al nivel de sistemas, evidencia y supervisión de gestión de proyectos, trabajando junto con socios provinciales para mejorar los resultados de salud de la población y abordar las inequidades en salud a través del cambio de políticas. Sarah fue investigadora asociada y estudiante de grado en FoodARC, donde desarrollo una investigación de máster sobre el impacto de los programas basados en la comunidad para abordar la inseguridad alimentaria a nivel individual, comunitario y de sistemas.

Ursula Verthein. Post-doctora por el Programa de Posgrado en Alimentación, Nutrición y Salud de la Universidad Federal de Bahía. Doctora en Alimentación y Nutrición por el Departamento de Antropología Social de la Universidad de Barcelona (2017). Actualmente es profesora colaboradora de la Universitat Oberta de Catalunya. Desde 2009 es investigadora del Observatorio de la Alimentación (Odelá). También es miembro del Centro de Estudos e Pesquisa em Alimentação e Cultura (NEPAC) de la Escola de Nutrição da Universidade Federal da Bahia (Brasil). Sus líneas de investigación se centran en Alimentación y procesos de precarización social; Políticas públicas y alimentación; Relaciones entre educación, alimentación y salud; Alimentación en contextos institucionales.

Madeleine Waddington tiene una licenciatura y un máster en Nutrición Humana Aplicada por la University of Guelph y por la Mount Saint Vincent University respectivamente. Dietista registrada y nutricionista de salud pública en Halifax, Nueva Escocia, donde trabaja con socios para crear entornos de apoyo para una alimentación saludable, promover la seguridad alimentaria de la comunidad y abordar cuestiones relacionadas con la nutrición y la alimentación utilizando un enfoque de salud de la población. Anteriormente, fue coordinadora de proyectos y estudiante de grado en FoodARC, donde la investigación de su máster se centró en las experiencias de alimentación infantil de madres que enfrentaban la inseguridad alimentaria y el rol de los profesionales de salud en la promoción y el apoyo a la lactancia materna.

Patricia Williams es profesora en Nutrición Humana Aplicada en Mount Saint Vincent University e Senior Research scholar en Dalhousie's Healthy Populations Institute, de Nueva Escocia, Canadá. Entre 2007 y 2017 ocupó la Cátedra de Investigación de Canadá sobre Seguridad Alimentaria y Cambio de Políticas. Con la financiación de la Canada Foundation for Innovation, logró desarrollar el Food Action Research Centre, que fue galardonado con el prestigioso premio del Canadian Institutes of Health Research Partnership en 2011, en reconocimiento a la importante contribución de su programa de investigación de acción participativa a la excelencia, al reunir a los socios para crear enfoques innovadores a la investigación que respondan a las necesidades de y/o aceleren la traducción de conocimiento para el beneficio de los Canadienses. Ha liderado varios estudios nacionales y regionales sobre el cambio de políticas relacionadas con la alimentación, a nivel provincial y nacional.